





Dispone ya esta sociedad de un capital de 50 millones de pesetas, dividido en doscientas mil acciones.

A la vez que acometan grandes obras agrícolas, facilitarán préstamos a los agricultores y a las corporaciones provinciales y municipales.

Este hecho, unido a los ya conocidos de todos los españoles, nos demuestra claramente el porvenir de nuestro pueblo: una colonia inglesa, muy por bajo de Portugal pues este siquiera conserva aparentemente su independencia.

Aun estábamos a tiempo de evitar esta nueva *deba le*, pues contamos con los elementos primordiales que son la riqueza del suelo. Dispone España a más de las riquezas enumeradas antes, de otra formidable: la energía eléctrica.

De todo el mundo es conocida esta fuerza que en nuestra península ibérica se prodiga a manos llenas, y que aplicada a la industria en poco tiempo producirá un cambio radical en el país.

Italia hasta ha poco empobrecida como España; debe su actual prosperidad a esta poderosa fuerza: hoy es la primera potencia europea en caballos eléctricos. Tiene 210.000 en funcionamiento, mientras que Francia que le sigue, sólo cuenta con 162.000. Después siguen Suiza, Alemania y la Gran Bretaña, que sólo cuenta 15000. España no figura por que aún no se ha comenzado esta obra, pero seguramente ha de superar a Italia.

De todo lo cual se deduce que el porvenir nos ofrece un brillante renacimiento de la patria, si nos capacitamos para emprender tamaña empresa.

En cambio los países que hoy están en su apogeo comercial como son Inglaterra, Alemania y Bélgica, están llamados a desaparecer por su decadencia mercantil.

MOVIMIENTO REPUBLICANO

Censo electoral

AVISOS

Debido a hacerse el día 20 del actual las reclamaciones de inclusión y exclusión en las listas de electores, ante la Junta Municipal del Censo Electoral, se avisa a todos los republicanos que desde hoy queda establecida una oficina electoral en el Círculo de Unión Republicana, calle Mayor, número 11, la cual está encargada de practicar cuantas gestiones sean necesarias para conseguir las inclusiones.

El domingo 16 del corriente a las 11 de su mañana se celebrará junta general extraordinaria en el Círculo «Unión Republicana» para dar cuenta de la dimisión presentada por algunos señores de la Directiva.

San Antón

Se ruega a todos los correligionarios del barrio de San Antón que no estén incluidos en el Censo Electoral, se sirvan si tienen deseos de ello, pasar por el Círculo de Unión Republicana del mencionado barrio, a fin de que se pueda hacer con la oportunidad debida, las reclamaciones de inclusión y exclusión necesarias, y que tan sólo tiene a velar por la pureza del sufragio.

Barrio de Peral

Los republicanos del vecino barrio de Los Molinos, que no están incluidos en el Censo electoral y desean ejercer el derecho del sufragio, pueden pasar a inscribir sus nombres en la Secretaría de este Círculo, para hacer las oportunas reclamaciones de inclusión en las listas electorales, advirtiéndole que el plazo para la admisión termina el día 19 del actual.

Noticia

Círculo de Unión Republicana.—Barrio de Peral.—Se invita a todos los republicanos, para la velada política que se celebrará a las cinco y media de la tarde de hoy, en la que tomarán parte varios distinguidos oradores, entre ellos D. Nicolás Salmerón y García.

Barrio Peral 16 de Abril de 1905.—La Junta Directiva.

Aviso importante

Rogamos a nuestros suscriptores de fuera, se sirvan remitir a la mayor brevedad a nombre del Director-Gerente de GERMINAL el importe de sus suscripciones, bien sea en libranzas de la Prensa ó letras de fácil cobro.

—El mismo ruego hacemos a los paqueteros para que envíen la liquidación de sus cuentas hasta el 31 del pasado.

HECHOS, NO PALABRAS

Desde que en esta ciudad se iniciaron los primeros síntomas del malestar que sufre la clase obrera, la guardia pretoriana del municipio, (léase concejales) con su César al frente, no encontraron más solución para contrarrestar el hambre que el de dirigir media docena de telegramas a nuestros representantes y a los señores ministros de la corona.

La mayoría de la prensa local aplaudió la determinación de los que con tal proceder y sentimientos caritativos aspiraban a ganar el reino de los cielos con detrimento del Erario municipal, pero he aquí que todos esos telegramas y conferencias, han quedado reducidos a unos cuantos bombos y juegos de cubilete.

¿Qué ha hecho el Sr. Alcalde? Absolutamente nada, digan lo que quieran la mayoría de los periódicos y periodistas que penetran en su despacho ó farmacia de la alcaldía para confectionar a su gusto las doradas piloras que en pequeñas dosis nos suministran.

Y en tanto, los días transcurren con vertiginosa rapidez, sin solucionar los gravísimos problemas pendientes, esperando sin duda en que la Providencia haga algún milagro que los saque de la criminal indiferencia que yacen.

Y es que en este municipio se carece de nobles iniciativas, porque todo está corrompido por la política y por el odioso pacto entre liberales y alixistas.

Un colega dice que van resultando provechosos los trabajos de la ponencia encargada de conjurar la crisis porque está atravesando la clase obrera, y que entre las obras proyectadas dentro de la población figura por su importancia la expropiación de ciertas casas de la calle de San Diego.

La eterna monomanía de siempre. Si llegase a realizarse el pensamiento del periódico aludido, no será para dar ocupación a unos cuantos brazos paralizados por falta de trabajo; se hará para satisfacer intereses particulares de los propietarios y corredores a quienes convenga a expropiación de esas fincas.

Salvo el parecer del Sr. Doménech e individuos que forman su corte, creemos que la situación porque atraviesa la clase obrera no se conjura con tel gramitas urgentes.

Hechos y no palabras es lo que se necesitan, Sr. Alcalde. Lo demás son... pampinas, nada más que pampinas.

DE LA UNIÓN

Entierro

A las diez de la mañana de ayer tuvo lugar el entierro del que en vida fué nuestro correligionario D. Manuel Salmerón Ramos.

Para dar una idea de la sensación causada en este vecindario por la pérdida de este honrado hijo del trabajo, basta consignar el hecho de que durante la noche anterior fué preciso que una pareja de municipales hiciera servicio en la puerta de la casa mortuoria a fin de facilitar el paso interceptado por la numerosa concurrencia que se estacionaba a la entrada de la casa.

El féretro era conducido a hombros por deudos del finado y detras marchaban la carroza fúnebre y un coche descubierto de la casa, materialmente llenos de hermosas coronas con sentidas dedicatorias de la familia, deudos y amigos.

Seguía la presidencia que ocupaba el Alcalde, D. Jacinto Conesa, D. José Maestre, D. Pedro García Ros, don Pedro Ros Manzanares y otros señores de Cartagena cuyos nombres nos son desconocidos.

Y detras La Unión en pleno, sin distinción de clases, y escogidas representaciones de Cartagena, Murcia, Fortuna y diputaciones cartageneras, formando un acompañamiento como jamás se ha registrado aquí otro en día laborable.

De carruajes particulares y de alquiler contamos hasta ochenta.

Muchas y valiosas eran las coronas dedicadas al difunto Sr. Salmerón; pero la más inmensa muchedumbre que cubría las aceras de las calles del tránsito, relatando las muchas obras de caridad realizadas por el finado, sin que nadie se enterase, procurando que su mano izquierda no supiese lo que hacía la diestra.

Cuando el féretro estaba en el sitio que es costumbre despedir al acompañamiento, este y muchos carruajes estaban todavía en la plaza de la Iglesia.

¡Tal era la concurrencia!

El acto terminó cerca de las doce, siendo mucha la gente que acompañó al cadáver hasta el cementerio. Descanse en paz.

Viajero.—Después de haber pasado una temporada en Alicante, ayer llegó a esta ciudad el acreditado comerciante D. Miguel Sanz Valencia.

Sea bien venido. Incendio.—A las tres de la madrugada de ayer, las cornetas de los serenos y la bocina del parque de Bomberos, anunciaban a estos vecinos que había un incendio en la ciudad.

Efectivamente, en la calle de Tetuan, número 45, casa habitada por D. Francisco Cabrero, se había iniciado el fuego en una de las habitaciones interiores.

Los primeros vecinos que llegaron a la indicada casa, acometieron resueltamente el incendio y lograron dominarlo antes que la brigada de bomberos entrase en ejercicio.

Merced al oportuno auxilio, las pérdidas son de escaso valor.

El vecino de dicha casa tiene asegurado sus muebles en la compañía «El Águila» desde hace 24 años.

Teatro.—La Empresa de nuestro teatro Principal, siempre dispuesta a dar gusto a la afición unionense, ha acudido al ruego que ayer le dirigimos en nombre de algunos amigos y suscriptores, y mañana, domingo, se volverá a representar el magnífico drama de Iglesias «La Madre Eterna» que tanto gustó en su estreno.

Cumplenos dar las gracias a la Empresa en nombre de los solicitantes y en el nuestro.

Registro Civil

Durante el día de ayer se hicieron en el Registro las siguientes inscripciones:

Nacimientos

José Gutiérrez Marin, Remedios Marin Avellan, Juan Bautista García, Antonio Salas Carrasco.

Funciones

Agustina López Martínez.

El Censo

Aproximándose el día 20 del presente mes, fecha señalada para poder reclamar el derecho al sufragio, se avisa a los que no estén incluidos en las listas electorales, para que acudan al Círculo Republicano, Tetuan, 42, durante todas las horas del día y hasta las diez de la noche, donde se hará la oportuna reclamación.

El plazo termina el día 19 de los corrientes.

DESDE ALBACETE

VIAJE DEL REY

Preparativos ridiculos.—Arco y follaje.—Comisiones.

El viaje del rey trae revueltos a los prohombres monárquicos y están tirando la casa por la ventana; en cuatro días quieren matar la lurre haciendo que parezca Albacete como población monárquica.

Los elementos contubernistas celebran innumerables conferencias con las autoridades y despliegan un lujo de precauciones para excitar los entusiasmos populares que harán época.

Se están construyendo dos o tres arcos en las calles Salamanca, Gaona y Mayor, con una abundancia de follaje que parecen balcones de Noche Buena. Un dato muy significativo: D. Francisco Garvi, el esmero por Albacete ha sido el encargado de proporcionar el verde.

A toda prisa se forman comisiones para el besamanos que se verificará en la Diputación Provincial. El Colegio de Abogados de esta Audiencia se ha visto en un verdadero compromiso para nombrar comisión, pues los elementos más prestigiosos y en gran número pertenecen al partido republicano. El decano D. Wenceslao Montolla, afiliado al partido progresista, no forma parte de la comisión y ha quedado compuesta por seis u ocho jovencitos los entusiasmas de lucir el frac y de figurar en algo.

Festejos.—El Te Deum.—Besamanos.—Inauguración de la venida de las aguas.

He aquí los festejos que se anuncian: El rey irá directamente de la estación a la iglesia de San Juan, donde se cantará un Te-deum. Para este acto han traído cantantes de Murcia, porque en Albacete no entendemos de esas cosas.

Ha ll grado el obispo de la Diócesis. Desde la Iglesia de San Juan irá el Rey a la Diputación donde se le ha preparado alojamiento durante las horas que permanecerá en esta capital y se celebrará el besamanos de rubrica.

También se inaugurará la llegada de las aguas potables a la población.

Policia secreta.—Un anarquista.—«El Radical».—Lo de Garibaldi.

Anda repartida mucha policia secreta. Los Inspectores de vigilancia tienen el relato de un anarquista de acción desaparecido de Barcelona y que se supone esté en Albacete.

El Radical, periódico republicano, ataca duramente al viaje del Rey y los gastos inútiles que se están haciendo.

Los radicales de Albacete preparaban a Garibaldi un magnifico recibimiento y un banquete.

Despilfarro administrativo.—Miles de duros por hora.—Censuras.—El hambre.

Unánimemente se censuran los gastos estrafalarios del Ayuntamiento y la Diputación por el viaje del Rey. Solo en alquiler de coches se gastarán diez mil pesetas.

Las cuatro horas que estará el Monarca en Albacete cuestan 8.000 duros.

Y mientras las cosechas se consumen por la sequia, los pobres perecen de hambre y la agricultura se arruina, haran creer al Rey, que Albacete es el pueblo mas feliz del universo.

F. VERRARA.

Preparando la ovación

Hoy según el programa oficial, habrá llegado D. Alfonso al puerto de Alicante.

Podemos afirmar en la seguridad de no equivocarnos que el recibimiento por parte de los ciudadanos de la capital, ha sido igual que la dispensada recientemente al duque de Connaught, por ellos.

Nosotros lo presenciamos y habia en el puerto unas doscientas personas—elemento oficial—que apenas si dieron un viva.

Por esto el Sr. Canalejas, que se jacta de ser el jefe político de la provincia, a llegado acompañado de la plana mayor de su hambriento partido, a fin de aparecer ante los ojos del rey y su corte, como el Júpiter político de Alicante.

Pero el Sr. Canalejas nunca fué tonto, al contrario se pasó de listo, y comprendiendo que en la capital no encontraría individuos de su entera confianza para ejercitar el noble papel de alabardero a tanto el viva, ha hecho venir de los pueblitos comarcanos unos cuantos centenares de chés, según el propio órgano del leader de la democracia monárquica que atronarán Alicante con sus aguardentosos vivas, sobre todos los de Monovar.

El rey se divierte y Canalejas eminente historiador de la política española, le prepara el escenario, en donde se verificará la tercera farsa del entusiasmo popular, con ovación y oreja, hacia el director artístico.

La ovación está preparada, y no para D. Alfonso precisamente, sino que el encargado en llevarse la es el propio D. José, a fin de darle una rabieta al hombre de las debilidades más ó menos peseteras; al iracundo parlamentario (sic) D. Raimundo F. Villaverde.

Ahora que puede que la ovación se le acatarse y pierda las apendicitis auriculares.

Que todo puede ocurrir verdad ciudadanos de Alcoy?

La fiesta religiosa de ayer

Con un lleno completo, rebosante, que diría un revisitor taurino, se verificó por mañana y tarde la solemnidad mística religiosa del viernes de Dolores, en la iglesia de la Caridad.

De entristecernos la vida se encarga un clerizonte pedante el, bruto si se quiere y algo partidario de la mentira.

Pero como nuestra misión reporteril se ha de ceñir en un todo al programa de la euehupanda musical, grotesca (por la parte oratoria) y latorra (por los ritos) hemos de empezar como diría un amigo nuestro por el principio.

Este estaba encomendado a una angélica criatura, de argentifera voz, que con prodigiosa maestría cantó unos números misticos capaces de hacer perder la estabilidad al santo más serio y más enclaustrado en la peana—que había en el templo.

Después y como compensación a la dulcedumbre experimentada, oyendo a la simpática criatura de que os hablabamos

BALNEARIOS DE SANTA ELOISA LOS NIETOS (Mar Menor)

Los baños termales que tan buen resultado vienen dando para toda clase de reumas, se abrirán al público el 1.º de Mayo.

Hay habitaciones amuebladas con cocina a falta de ropa blanca y batería de cocina.

Café, RESTAURANT, FONDA Precios económicos

antes, nos proporcionó un pobre clérigo, de atiplada voz, una sopanda mayúscula. ¡Señores qué lata! Ni Rolí guez Sampedro tiene punto de comparación con este señor de sotana y manto.

Con decirles a ustedes que aquello parecía el Senado.

Lo bueno Esto vino con un señor de esos, cuya única misión en la tierra, es sufrir por nuestra redención (gracias pichón) ¡Son rehenistas! Para qué más explicaciones.

Es claro, que esto no tiene nada que ver para que el buen padre sean algo... Ya se lo hemos dicho más arriba.

Nos armó un fo algo superior, con Prim y Africa; aquí duh redentorista histórico!

Después el descauje; que manera de genticular señores: Que María es la madre de Cristo, que Cristo murió crucificado por nosotros, que María ha pasado grandes dolores por nosotros, (pobre señora, nosotros agradecidos le dimos las gracias) y, todo está repetido de una manera burda, lo menos cien veces.

Protestamos.

Si señor, nosotros, buenos chicos con algo de sentido común, protestamos enérgicamente de la representación nuestra que el padre se arrojó, ó si no oído al pache: «María, María... ¡ven a mí, Señor, Señor... haz lo mismo, lo... y si sabes que en algo te he de fallar, como los fieles que me escuchan (pedante) mátanos de una».

Esto último lo hemos oído en los finales de los dramatas comprimidos, que tanto gustan a los cursis del teatro por hora. Y, a qué seguir, si aquello fué una heresia para la festejada, y una tomadura de pelos para todos nosotros.

Y lo malo es que el gachó cobra por decir todo esto, que si no era cosa de nombrarle catedrático de historia de Vitigudino, que bien se lo merece, sobre todo por aquello de las mochilas, que tanta hilaridad causó en la concurrencia.

Detalles

A la función de la mañana asistieron los concejales del Ayuntamiento con fagines lilas.

¡Es un símbolo! Puede, que dijo el otro. Entra la jente que ocupaba literalmente el templo, vimos bastantes criaturas de lindas caras, que como la mayoría de las devotas lo que menos les importaba era la elo. monte lata del redentorista, sino algo más positivo y material.

Como nosotros!

El Rey en Valencia

A la tercera va la vencida. Si GERMINAL me hubiera mandado a la Siberia ó a interviewar á Togo a la Mandchuria, de seguro que hubiera gozado mucho más. Amigos míos, los viajes regiovan siendo ya demodés y con el tiempo ningún reportar que se estime va a ir con el rey a ninguna parte. ¡Mire usted que tenerle a uno todo el día por aquí y por allá sin recibir más que sonrisas de Cobián que por su cargo de ministro de la Marina se sonrió hasta de los peces de colores!

El tercer día regio era el más bien preparado para D. Alfonso.

Por la mañana visita a cuarteles y a ciertas fábricas dispuestas ad hoc, con regalos para el monarca que se hacen aparecer como de los obreros y son del amo, y por el amo pagados; colocación de la primera piedra de la Fábrica de Tabacos que se nos debía hacer la friolera de veintidós años, y destapamiento de un monumento levantado por la Universidad en la Alameda.

Y por la tarde la Batalla de Flores, El cogollo del programa; actos todos de la gente monárquica en locales festoneados de gente aristocrática y dinástica.

Y el rey encontró ayer saludos respetuosos de los invitados; pequeñas y contadas salvas de aplausos que partían de las mujeres y de los niños y... nada más.

La muchedumbre curiosa, atraída por el reclamo teatral, se agolpaba al paso de D. Alfonso. Le miraba pasar a la carrera... y nada más.

Iba el gentío a los sitios en que le llamaba la música, los desfiles de uniformes brillantes y de grutiles hombres, palaciegos y escoltas, las tracas, la sugestiva fiesta de las flores, las iluminaciones;

pero si con tal motivo fué de jolgorio el día entero, de entusiasmo no hubo un solo momento.

Las visitas a las fábricas fueron rapidísimas, superficiales, frías, ceremoniosas, de pura fórmula, de mala gana, por cubrir el expediente.

La colocación de la primera piedra de la fábrica de tabacos, también ceremoniosa, retrasada, de rubrica, sin un aplauso de dos docenas de manos... y eso que el público se componía de invitados.

En la Batalla de Flores la Alameda, se llenó de bote en bote. El número de forasteros era incalculable. No se padecían los terribles calores del verano; no había sol, el tiempo era primaveral; el paseo se había adornado con los pabellones de la Feria, con los palcos, graderías y pescalinas de costumbre y con tribunas nuevas hechas por artistas; la aristocracia del espectáculo iba por una vez a derrochar, presentando buen número de carruajes. Todo eran, pues, atractivos para la gente de la ciudad y para la de los pueblos. Y ambas gentes acudieron a p. esenciar la fiesta.

Si la multitud que ayer llenaba la Alameda hubiese sentido un solo instante de entusiasmo, si allí hubiera estallado un momento de ovación, de Madrid se habrían oído los aplausos.

Pero no hubo nada de eso. Cruzó el rey la pista, lanzáronle flores desde los pabellones y palcos, sonaron ligerísimas palmadas en algunos sitios ocupados por elementos oficiales o aristocráticos, y el público, ávido de gozar de la fiesta, dedicóse a ver coches adornados y luchas de ramilletes.

Se acabó por fin el viajecito. Ahora, a Albacete, a la clásica tierra de las navajas del pueblo.

¡Ojalá que pronto sepamos para qué sirven las navajas de Albacete!

Por todas las idas y venidas, CANGREJO.

Mas e cronista antimonárquico.

Cartera de Cartagena

DR. A. SANCHEZ DE VAL Ex-alumno interno de la Facultad de Medicina, Ex-médico de Sanidad de la Armada, Cirujía general, Venéreo, Sífilis, Ciprés 1, Consulta de 11 a 1.

Estafadores.—Por adulterar la mercancía fueron denunciados ayer los lecheros siguientes:

Lorenzo Torres Tovar, de Perinola; Juan Aznar Hernández, de La Magdalena.

Y Cándido Cegarra Marin, de idem.

Hasta cuándo, señor Alcalde, va a durar esto? ¡Para cuándo son las energías! ¡Es que piensa castigar a toda esta tropa de desalmados cuando no quede ya en Cartagena un estómago sano?

¡Venga, señores concejales, que ya es hora de terminar con estos abusos, que les parece?

Del Hospital.—En el Hospital de Caridad fueron curados ayer:

José Bernal López, de una quemadura en la región lumbar ocasionada en el trabajo.

Fernando Pérez, de una herida contusa de 2 centímetros en la región occipital por caída.

Y Josefá García, de una herida contusa en la región parietal izquierda y otras en la occipital y pómulo, producida en un golpe por su hermano.

En el mismo establecimiento quedaron ayer en cama 123 enfermos.

Vacuna.—En las oficinas de higiene y salubridad de este Ayuntamiento fueron vacunados ayer 51 niños de ambos sexos.

Denunciados.—Por faltar al deber del buen gobierno fueron denunciados ayer los conductores de tartanas llamados Ginés Mercader Pedreño y Pedro Díaz Martínez.

Subasta.—El día diez del mes próximo se verificará la subasta de construcción de la correspondencia pública entre las oficinas de correos y la estación ferrea de Cartagena; el tipo de la subasta es de 1475 pesetas.

Carcelaria.—Han ingresado en la cárcel de este partido José Hernández García y Andrés Minano, a sufrir arresto.

Escandalosos.—Añoche ingresaron en el depósito municipal dos individuos que promovieron un escándalo en calle del Parque.



# CONFERENCIA TELEGRÁFICA

## SERVICIO ESPECIAL DE "GERMINAL"

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid)

### BOLSA

DÍA 14.

Interior.	77'75
Amortizable.	98'75
París á la vista.	32'46
Londres.	99'00

### Cobian y el Arsenal de Cartagena.

El ministro de Marina Sr. Cobian ha manifestado en Valencia al redactor de "El Diario Universal" que es infundada la alarma habida entre la maestraza del arsenal de Cartagena.

Dice que existen créditos suficientes para evitar el despido de operarios y la prueba que el lunes mandó telégraficamente fondos al comandante general señor Concas.

Dice que según su proyecto de arsenales, tan sólo habrá dos, el de Ferrol y Cartagena, que trabajarán activamente para cuyo efecto se les asignará respectivamente las construcciones de acorazados y torpederos.

### Más de la catástrofe

#### Manifestación en proyecto

Con motivo de las declaraciones formuladas, de la petición de las sociedades obreras de Madrid, para realizar el mitin proyectado para el próximo domingo, las autoridades parece que no están dispuestas á consentir se llene á cabo la manifestación.

#### Más de la catástrofe

Continúan los trabajos de escavación; en virtud de estos se ha encontrado otro cadáver más hallándose con la cabeza destrozada completamente.

El juzgado demuestra una actividad poco común en la aclaración de las causas del desrumbamiento exigiendo responsabilidades.

#### Socorros

Los embajadores de Alemania y de Francia en Madrid, han entregado 300 pesetas cada uno para socorrer á las familias de las víctimas. Afirmase que pasado mañana se dictará un auto de procesamiento de mucha importancia. También se afirma que según el dictamen de los peritos, resultan ser todos irresponsables.

#### Proposición de Ugarte

El ministro de Gracia y Justicia señor Ugarte, ha propuesto al clero se suscriban para socorrer á los desamparados, invitándoles á practicar los sentimientos de caridad que tanto predicaban.

#### Declaración

Según parece ser, el Laboratorio técnico ha demostrado que los materiales

que se empleaban eran inmejorables.

El sobrestante Bulsion que era el inspector de obras, ha declarado que las mezclas se hacían bien. Sin embargo dice que la construcción de las bóvedas ofrecían pocas garantías de solidez. Según el testimonio de personas autorizadas, el canal se encuentra en muy mal estado.

### VIAJE DEL REY

#### Salida de Valencia

Ayer mañana salió á bordo del *Giralda* D. Alfonso, siendo despedido en el muelle por las autoridades y coro de alabarderos.

#### En Alicante

Alas siete y treinta minutos de la mañana llegó al puerto de Alicante, el yate *Giralda* que conduce al rey.

En el muelle presenciaron la entrada del buque las autoridades y forasteros.

Al desembarcar montaron en un coche, el rey, Villaverde y el Alcalde de Alicante dirigiéndose á la Catedral en donde se le cantó el imprescindible *Te Deum*, oficiando el obispo de Orihuela.

#### Recepción

Se acaba de verificar en el Ayuntamiento la recepción de alicantes rurales. Se han registrado detalles curiosos en abundancia.

#### Corrida regia en Alicante

Se ha verificado esta tarde la corrida regia en honor de D. Alfonso.

La plaza no se hallaba llena ni mucho menos, considerándose esto como un fracaso apesar de todas las invitaciones.

En el palco presidencial se hallaba el rey y el Sr. Villaverde.

La plaza estaba artísticamente engalanada.

El ganado ha sido regular.

Fuentes, Lagartijo y Templaito, que brindaron sus primeros toros al rey, recibiendo regalos, quedaron nada más que bien.

Las cuadrillas cumplieron.

#### Visita á Santa Fez

Ha visitado el rey esta tarde el santuario de Santa Fez, en donde ha orado, como en todos los que visita.

Luego marchó á Elche, elogiando el bosque de palmeras.

#### Regreso

Ha marchado el rey á Albaceta, de donde regresará á Madrid llegando á las ocho y cuarenta de la noche.

### De Marina

#### Destino

Hoy ha salido de esta con dirección á Cartagena, el teniente alférez Sr. Aguirre que ha sido destinado á ese departamento.

### ACTUALIDAD

#### Boda de príncipes

Según nos dicen de Londres, en el mes de Julio próximo se llevará á efecto la boda de una de las hijas de los Duques de Connaught con el príncipe Adolfo de Suecia.

#### Triunfo de Benavente

Anoche se verificó en el Español, el clásico coliseo de la calle del Príncipe, el estreno de una comedia de Jacinto Benavente titulada *«Flores de Otonio»*.

La representación fué un éxito, el triunfo que con ella alcanzó su autor fué indiscutible. Su labor quedó premiada con un aplauso unánime.

#### Italia en Marruecos

Parece ser que el gobierno italiano no convocará la conferencia internacional sobre Marruecos, procediendo de acuerdo con la política de Francia.

#### Pidiendo indulto.

Ha llegado á Madrid, para gestionar el indulto del reo condeado por la audiencia de Soria, una numerosa comisión, compuesta de los Diputados á Cortes por el distrito, los concejales del Ayuntamiento y varios señores letrados que se interesan vivamente, en nombre de aquella capital, en que se conceda el indulto al desgraciado reo Julián García.

#### Buenas noticias.

Se reciben muy favorables de la región andaluza. Las lluvias de estos días han mejorado grandemente la aflictiva situación de los obreros del campo.

#### Francia y Marruecos.

Telegrafian al Daily Telegraph de Londres dándole cuenta en sus despachos de Tánger que el sultán ha contestado definitivamente á las peticiones de Francia y firmado con Rivoli el acuerdo referente á los límites de la frontera argelina.

El sultán opina que las demás reformas deben someterse al examen de las potencias extranjeras que firmaron el convenio en Madrid.

#### Los federales de Barcelona

Mañana se reunirán los republicanos federales de Barcelona, para tratar de la asamblea nacional que se celebrará en Madrid y en la que piensan presentar mociones relacionadas con la separación de la Iglesia y el Estado, el impuesto único progresivo sobre la renta y la reforma del contrato *«Rabassa Morta»*, según el cual la tierra llegaría á ser propiedad de los trabajadores.

#### De Córdoba.

Dicen que el gobernador de Córdoba ha impedido que una comisión de obreros al-

baniles postule por las calles, para las víctimas de la catástrofe de Madrid.

#### Desgracia.

En Almodovar del Río, tres amigos que iban de caza, disparósele á uno de ellos la escopeta que le destruyó completamente la cabeza.

#### Efervescencia.

En Pueblo Nuevo, existe gran efervescencia, á consecuencia del malestar que reina con motivo del hambre.

#### Desde Palma. — Marinero suicida.

Comunican de Palma que ha fallecido en aguas en aquel puerto, el de troyer que conduce la correspondencia de los reyes de Inglaterra.

Un marinero de los que tipulaban el destructor se ha suicidado al recibir una carta en la que se decía que su novia había muerto.

### POLITICA

#### Visita á Besada

Hoy ha visitado al ministro de Hacienda una comisión de fabricantes de fluido eléctrico pidiendo que se igualen los arbitrios en todos los municipios.

#### Obligaciones del tesoro

El ministro de Hacienda señor García Alix, ha confirmado la noticia publicada por la prensa, de que proyecta una nueva emisión de obligaciones del Tesoro para pagar los empréstitos del Banco de España.

#### Apertura de Cortes

En los círculos políticos corre con insistencia el rumor de que en breve se celebrará la apertura de Cortes, aunque no puede precisarse la fecha.

El proyecto del señor Villaverde al abrir las Cortes es que se aprueben los presupuestos antes de fin de año.

#### Descuentos y aumentos de sueldos

Se atribuye al Sr. García Alix, la declaración de rebajar el descuento de los sueldos activos y pasivos del Estado, menores de 5000 pesetas.—También ha declarado el citado ministro su propósito de que se aumente el haber de los miembros de la benemérita y del cuerpo de carabineros.

#### Lo que dice García Alix

El Sr. García Alix ha manifestado en una conversación con los periodistas su propósito de reducir el cupo contributivo en riqueza rústica á la tarifa 14 y á la tarifa 13 en riqueza urbana.

Para esta reducción se considerarán como riqueza urbana únicamente los edificios habitables, no los anejos ni los edificios para maquinaria, aperos, depósitos, etc.

Se ejercerá severa fiscalización sobre la riqueza oculta, para compensar la baja del cupo.

Respecto al impuesto de alcoholes ha declarado al estado que solo deben considerarse como alcoholes vinícolas los procedentes de orujos de uva.

El Sr. García Alix, no se muestra partidario de conceder excepciones en este asunto hasta que la administración del nuevo impuesto lo aconseje.

#### Lo que piensa Dato

Los amigos de Dato aseguran que está pensando en caso de dimitir el cargo de desuaves del regreso de D. Alfonso, vendrían los liberales á pesar de que falta el tiempo para nuevas elecciones, aprobando los actuales presupuestos por la mayoría con el beneplácito de Maura.

#### El Sr. Veragua

El Sr. Veragua ha visitado al Sr. Besada acerca de las corridas de toros en domingo.

El Sr. Besada ha dicho que en el primer Consejo que se celebre llevará á informe los del Consejo de Estado y del Instituto de Reformas sociales, con el voto particular del Sr. Silveira.

Ha prometido al Sr. Veragua que resolverá los asuntos después de estudiarlos.

#### Lo que dice Besada.

El señor Besada ha dicho que mantiene el mismo criterio respecto á las manifestaciones. Mientras crea que es peligroso que traten aprovecharlas algunos parlamentarios no autorizará ninguna.

#### Montero y Moret

Dícese que tan pronto como regresen á Madrid los Sres. Montero y Moret, reunirán separadamente á sus amigos, al objeto de cambiar impresiones acerca del grupo que observa la política actual.

#### Habla Romanones

El Sr. Romanones, ha manifestado hoy asegurándolo rotundamente, que ocupará el poder su partido antes de terminar el verano.

### Extranjero

#### De la Habana

El Ayuntamiento de la Habana acordó sustituir el nombre de una de las principales calles de aquella población, titulada, del Obispo, por el del ilustre republicano don Francisco Pi y Margall.

#### Los desórdenes de Turquía

En Tiflis han celebrado una gran reunión compuesta de la nobleza, del clero y del pueblo en la que sentaron las bases de los trabajos á emprender para restablecer el orden.

#### Desgracia

Dicen de Cete, que en una carretera fué encontrado junto á un árbol un automóvil completamente destruido

zado y á veinte pasos de él estaba muerto el que lo guiaba y herida en estado de gravedad una mujer.

#### Escándalo

En Berlín ha ocurrido un escándalo en uno de los teatros principales de aquella población.

El origen partió de uno de los palcos de la alta aristocracia. Al acudir al expresado sitio, encontráronse á la princesa Matilde de Coburgo atacada de un repentino calambre en el corazón.

### Revolución en Rusia

#### Atentado contra un comisario de policía.

Comunican de Odessa que un individuo disparó un tiro contra un comisario de policía causando una herida grave. El autor del atentado escapó en el acto sin que haya podido saberse quien es.

### Guerra ruso-japonesa

#### La escuadra de Rodtjeusky.

Despachos de San Petersburgo aseguran que la escuadra que dirige el Almirante Rodtjeusky se halla cerca de Sargbank á unos mil trescientos kilómetros al sudoeste de la isla Formosa.

#### Oficiales espías fusilados

En Wladivostok, han sido fusilados por los rusos, siete oficiales japoneses, que disfrazados de mare de es chino, enviaron al mariscal Oyama croquis de las defensas de esta plaza.

Los siete oficiales fueron al suplicio sonriendo y gritando *«Banzai»* hasta el sitio de la ejecución.

#### Marinos indisciplinados

Durante el tiempo que permaneció la escuadra del Almirante Rodtjeusky en el puerto de Naha, se le concedió á sus amigos, los habitantes de la Mandchuria, licencia para visitarlos, desertando muchos marinos. Los jefes ordenaron fueran pasados por las armas los indisciplinados, creyendo así mantener la disciplina.

También se insubordinaron varios oficiales, por cuyo motivo fueron exonerados y perdieron la graduación.

#### Combates

Dicen de San Petersburgo que allí se han recibido telegramas de Linevich, asegurando que se libraron vivos combates en la vanguardia del ejército ruso.

#### Una nueva bomba. — Frente al palacio de la Emperatriz. — Revolucionarios rusos.

Dicen de San Petersburgo que la policía ha encontrado debajo del Puente Azul, junto al palacio de la Emperatriz María, una caja de dinamita que ha podido ocasionar una horrible hecatombe.

Han sido detenidos por sospechosos varios caracterizados revolucionarios.

Tip. de GERMINAL.—Plaza de Ríusdeu, 18

estoy al cabo. Aspiran á que se les explique su derecho, y nada más. ¡Tunantes! Enséñeme usted un obrero descontento, y yo le enseñaré un hombre capaz de todo... ¡Sí, de todo!

Este era otra de las ficciones populares de Cokerville, que se habían tomado el trabajo de acreditarla en la opinión, y en realidad había muchas almas buenas que las creían sinceramente.

—Pero yo conozco á esos canallas (prosiguió Bounderby). Leo en ellos como en un libro abierto. Señora Sparsit, á V. me remito. ¿Qué consejo di á ese Blackpool la primera vez que puso el pie en mi casa, cuando vino con la intención expresa de que yo le dijese cómo podría volver de arriba abajo la religión, y echar una zancadilla á la santa iglesia? Señora Sparsit, V. que en razón á su noble parentela está al nivel de la aristocracia, confiese si he dicho ó no á ese individuo: «V. no es ángel de mi devoción; V. acabará mal».

—Dice V. muy bien. Le dijo V., en tono que debió causarle grande impresión, todo eso que acababa de referir.

—¿Y no se lo dije después de haber ofendido groseramente la delicadeza de sentimientos de usted?

—Sí, señor; nada es más exacto. Aunque no pretendo que mis sentimientos sean más delicados... más inocentes, si V. prefiere la expresión, que acaso lo hubieran sido, á haber ocupado siempre la posición que ahora ocupó.

Mr. Bounderby fijó en Mr. Harthouse una mirada resplandeciente de orgullo, como para decirle:

—Yo soy el propietario de esta señora, y por tanto de V. merece todo género de atenciones.

Después anudó el hilo de su discurso:

—V. mismo puede recordar, Harthouse, lo que le dije delante de V. No escusé las palabras: no puedo tener miramientos con esa gente. Los conozco mucho. ¿Y qué ha sucedido ahora? Tres días después desaparece. Parte, sin que nadie sepa adónde ha ido, como hizo mi madre cuando yo era niño, con la diferencia de que este individuo es una persona aún menos estimable que mi madre, si es posible. ¿Qué ha hecho antes de partir? No lo creerá V. nunca... (Mr. Bounderby, que tenía el sombrero en la mano, daba un golpe en la copa á cada período de su discurso, como si su sombrero hubiese sido un tamboril.) Si yo le dijese á V. que se le ha visto varias veces seguidas rondar la casa de banca y sus alrededores; que la Sra. Sparsit ha dicho que no podía rondar con buenas intenciones; que esta señora llamó la atención de Bizer hacia aquel individuo, y que le observaron los dos; que, según las informaciones tomadas hoy mismo, los vecinos lo notaron igualmente, ¿qué contestaría V.?

Ahora que había llegado al punto culminante de su discurso, Mr. Bounderby, á semejanza de los bailarines de Oriente, se cubrió con el tamboril.

—En efecto: eso hace sospechar... (dijo Jaime), convengo en ello.

—¡Ya lo creo, caballero, ya lo creo! dijo Bounderby con cierta mirada provocativa.) Pero Blackpool no es el único criminal. Tiene por cómplice

—A decir verdad; es V. demasiado bueno, caballero.

Y renunciaba por pura obediencia á su firme resolución de tomar, como lo había anunciado formalmente, un modesto pedazo de carnero.

Se confundía también en excusas cuando necesitaba la sal; y como era suficientemente amable para dejar de corroborar en cuanto le fuese posible el testimonio de Bounderby acerca del mal estado de sus nervios, se apoyaba de vez en cuando contra el espaldar de la silla, para llorar en silencio; entonces se podía ver, ó, mejor dicho, no había más remedio que ver, pues llamaba sobre sí la atención general, una lágrima de gran dimension, semejante á la perla de un zarcillo, rodar por todo lo largo de su nariz romana.

—Pero el sello dominante en aquella mujer, desde el principio hasta el fin, era la resolución inquebrantable de compadecer á Mr. Bounderby.

—En ciertos momentos no se podía dominar, y movía la cabeza, como diciendo:

—¡Ay! ¡Pobre Yorick!

Después de haberse puesto en evidencia, á pesar suyo, por esas señales exteriores de emoción, contra su rostro una ligera sonrisa, resplandecía con el contento, y decía en tono festivo:

—Al fin ha conservado V. su buen humor, por lo cual doy gracias al cielo.

Y aparentaba mirar como una verdadera bendición que Mr. Bounderby no hubiera sucumbido bajo el peso de sus infortunios.

Otra originalidad que no podía vencer sin gran trabajo era la de confundirse siempre en excusas.

noche, á la hora de cerrarse las oficinas, se echaron todas las llaves, como de costumbre. En el salón forrado de hierro á cuya puerta duerme este individuo, había... no importa cuánto dinero. La caja pequeña del gabinete del joven Tomás, destinada á recibir valores de poca consideración, contenía tres mil ochocientos y pico de francos.

—Tres mil ochocientos cincuenta y ocho con ochenta y cinco céntimos,—dijo Bizer.

—¿Vamos (respondió Bounderby volviéndose): procure V. no interrumpirme ¡Hola!... ¿No es bastante haber sido robado mientras V. ronca como hombre ahit, sino que también le de verme interrumpido por un doméstico? Yo no comía lo suficiente para poder roncar. Nunca, en mi vida.

Bizer se llevó otra vez la mano á la frente con aire apesadumbrado, y parció también conmovido y humillado con el ejemplo de abnegación moral que le daba la juventud de Bounderby.

—Tres mil ochocientos y pico de francos (repitió éste). El joven Tomás había guardado esta suma en su caja, que no es de las más sólidas; pero ya es tarde para pensar en ello. Todo había quedado en buen orden. En medio de la noche, mientras este joven individuo roncaba... Señora Sparsit, ¿no me dijo V. que lo había oído roncar?

—No puedo decir precisamente que lo haya oído, y, por consiguiente, no puedo afirmar el hecho. Pero durante las noches de invierno, cuando se dormía sobre la mesa, oía un ruido que se-



Ventas al por mayor

# Relojería Alemana

Ventas al por mayor

ROSKOPF NIQUEL DESDE 6 PTAS.—IDEM ACERO CON GALÓN DORADO DESDE 7-50 PTAS.—IDEM PLATA DESDE 11 PTAS.

Esta casa por su antigüedad y conocimientos en la relojería es la única que puede vender en condiciones especiales, en ventaja del público. Como especialidades podemos ofrecer el HISPANIA, reloj conocido ya en toda España como el más económico en relojes de precisión y el de mejor resultado. Oruga, Wallham, Longines y otros. En relojes «Ho-kopi» vendemos todas las marcas conocidas y las exclusivas de las casas «Cartago Patents», «Imperio Wach», «Cronómetro Español», «Paris Patens» y otras, todas de un resultado inmejorable. Relojes de oro, el mejor surtido. Relojes de acero, gran variedad teniendo siempre las últimas novedades. Cadenas, en todas clases, desde 50 céntimos en adelante. Máquinas de coster, se realizan a precio de fábrica, pudiendo ofrecer máquinas de mano, desde 65 pesetas garantizadas.

Para convencerse visitad esta casa.—TEODORO KETTERER.—Mayor, 24, frente al Casino

GRAN SASTRERÍA DE SANTOS MARTINEZ. Trajes á medida, á precios baratísimos. Últimas novedades de temporada. PRONTITUD, ESMERO y ECONOMÍA. MENDEZ NUÑEZ, 9 LA UNION

AVISO. Pago mejor que nadie plata, oro y toda clase de alhajas. PLATERIA DE BANET. Mayor, 53

FUNERARIA DE JOSÉ MARÍN. Grandes existencias en todo lo concerniente á este ramo, como son coronas, coras, coches fúnebres y féretros de lujo en caoba y tela. Servicio permanente. Calle de Mendez Núñez, núm. 16.—LA UNION

Nicolás Marín. Especialista en las enfermedades de la matriz. Procedente de los Hospitales de Madrid y París. Plaza de los Caballos, 10 2.º dcha.—CARTAGENA. HORAS DE CONSULTA: DE 11 Á 2.

HEMOGLOBINA ASIMILABLE. RUIZ STENGRE. Reconstituyente de la sangre, combate con éxito y muy pronto la anemia, falta de apetito y debilidad general. FRASCO, 3 pesetas. Venta: Farmacia Ruiz Stengre. Cuatro Santos, 24.—CARTAGENA

GRAN TIPO MODERNO. Salón de Tiro al blanco con armas de precisión. CUATRO SANTOS, 9. Entrada libre. HABITACIONES. Con asistencia ó sin ella. Darán razón: Calle Nueva, 2, pral.

Gabinete operatorio Dental de J. de MORA. Cirujano-dentista. Plaza del Sevillano núms. 2 y 3.—Cartagena

Vinos de Rioja.—M. QUIÑONES Y COMPAÑIA. BODEGAS EN HARO.—CASA LARREINA. Sucursal y Escritorio, BURGOS. Rioja Mesa y Rioja c'arete 12 pasetas docena de botellas de 3/4 litro. Se abona por devolución de envase pesetas 2/50 la docena de botellas. VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR EN CARTAGENA. ANGEL VIDAL BLANCA.—Carmen, 82. TIENDA DE ULTRAMARINOS

J. MARTINEZ HIJO. Cirujano-dentista de la facultad de Medicina de Madrid. Especialidad en dentaduras modernas á precios económicos. Operaciones dentales sin dolor. Medieras, 7. EL PARQUE. CERVECERIA DE Jorquera y Manrubia. Victoria, 5.—La Unión

Sastrería y Pañería DE Juan Bautista Alcazar. MAIER. La mejor de España. Depósitos en Cartagena. Mayor, 10 y Medieras, 4. Graduación alcohólica 4 POR 100

Curación de Hernias (Quebraduras) por bragueros especiales. Éxito garantido, del ortopédico D. Vicente Tortosa. Aparatos para la desviación de la columna vertebral, torceduras de las piernas, Fajas higiénicas para reducir las hernias umbilicales, desarrollo de gases y exceso de grasa. GABINETE DE CONSULTAS, de 3 á 6.—Arco de la Caridad 7, pral.

ALTONIO HEREDIA. Calle Mayor, 31.—LA UNION. Material para instalaciones de luz eléctrica. Timbres, pararrayos, ventiladores. Se hacen toda clase de instalaciones.

PASTELERIA MURCIANA. Beatas, 13 y San Cristóbal Larga, 1. Exquisitos y variados pasteles. Tortas de almendra y piñón. Monas murcianas y cordiales rellenos. Hay servicio hasta las dos de la madrugada, con comedores en el interior.

Consultorio Médico Quirúrgico DE D. JOSÉ PASCUAL FERRER. Consulta de 2 á 4.—Gratis á los pobres. Calle de Milán del Bosch. (frente á la Farmacia de Don Manuel Rodríguez). Garbanzal.—La Unión

Muchas señoras pueden confirmar que sin gastar los jabones del tocador y POLVOS DE ARROZ de la acreditada marca Paegé y Compañía, no tendrían este cutis tan hermoso. De venta en todos los establecimientos del ramo.

Las personas de gusto prefieren á todos los chocolates

LOS DE

Matías Lopez

AMARE Fotógrafo

Calle de San Miguel, 1, CARTAGENA

Pedid en todas las boticas las afamadas

AGUAS DE CARABAÑA

Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Lorca, La Unión y Aguilas

CAPITAL: 10.000.000 de pesetas

Este establecimiento ofrece las mayores facilidades para todas las operaciones.

290 DIAS PENOSOS

lo puedo definir diciendo que se parecía mucho al que produce una respiración agitada. En diversas ocasiones le he oído producir ruidos semejantes al movimiento de una péndola. Yo no quiero recriminar en lo más mínimo el carácter moral de Bitzer (nadó la señora Sparsit con el aire soberbio de una mujer obligada á dar en conciencia un testimonio estrictamente verídico). Lejos de eso, siempre lo he considerado como un joven que profesa excelentes principios, y deseo que esta declaración pueda interpretarse en favor suyo.

—Pues bien (continuó el inflexible Boudnerby); mientras roncaba ó respiraba con agitación, é imitaba el ruido de una péndola, ó no importa qué; durante su sueño, digo, no sé quiénes y no sé cómo, ocultos ó no en la casa, que eso aún está por saber, penetraron hasta la caja de Tomás y robaron el contenido. Estando las llaves debajo de la almohada de la Sra. Sparsit, y no habiéndose notado violencia en las cerraduras, claro es que los ladrones tuvieron que valarse de ganancias; además, se ha encontrado una á eso de las doce de la mañana en medio de la sala. Al abrir las oficinas, nadie observó cosa alguna capaz de producir alarma. Bitzer se levantó, arregló los pupitres antes de que entraran los escribientes, y al llegar á la caja de Tomás, vió la puerta abierta, la cerradura forzada y el dinero robado.

—A propósito; ¿dónde está Tomás?—preguntó Harthouse, mirando á su alrededor.

—Ha ido á ayudar á la policía en sus pesquisas (respondió Boudnerby); por eso no se ha quita-

291 DIAS PENOSOS

aquí está la señora Sparsit, de quien debes ocuparte. Los nervios de esta señora han padecido mucho con el suceso, y permanecerá en casa un día ó dos. Cuida de que se le disponga una habitación conveniente.

—Muchas gracias, caballero (contestó la discreta señora); pero suplico que nadie se moleste por mi causa. Necesito muy poca cosa.

Cuando le enseñaron su habitación, le sorprendió hasta tal punto el aspecto confortable de aquella estancia y tanto se resistió á habitar en ella, que cualquiera hubiese creído que prefería pasar la noche sobre la mesa de la cocina.

—Los Powler y los Scadgers, es verdad, estaban acostumbrados al lujo (decía con cierta complacencia la señora Sparsit); pero debo acordarme de que ya no soy lo que he sido. (Nunca dejaba de hacer esta observación con cierta gracia altiva, especialmente si podía oír algún criado). Y en verdad (añadía), si yo pudiese borrar para siempre el recuerdo de que Mr. Sparsit era un Powler, y que yo misma estuviese en mi mano cambiar las cosas y hacer de mí una persona de humilde nacimiento emparentada con la plebe, lo haría con mucho gusto. Atendiendo á las circunstancias que me rodean, creería que el hacerlo era un deber en mí.

En la mesa, el mismo espíritu de abnegación monacal la impulsaba á renunciar los vinos y los platos suculentos, hasta que Mr. Boudnerby le mandaba con toda formalidad que los tomase. Entonces la Sra. Sparsit respondía:

294 DIAS PENOSOS

á una vieja. Jamás se saben estas cosas hasta que el mal está hecho; siempre se descubre que la puerta de la cuadra no cerraba bien, cuando han robado el caballo; ahora se trata de una vieja que de vez en cuando viene á esta ciudad por el ferrocarril. En todo el día hace otra cosa que rondar la casa, y por la noche se va con su cómplice, sin duda á madurar el plan... ¡Que no cargara con ella el diablo!

—En efecto (pensó Luisa); la noche en que yo visité á Esteban había una anciana en la habitación, y parecía recatarse.

—No es esto todo; tenemos noticias de sobra (continuó Boudnerby moviendo incansablemente la cabeza en ademán misterioso). Pero ya he dicho bastante por ahora, V. tendrá la bondad de ser prudente, y no decir á nadie una palabra de este asunto. Quizá necesitaremos tiempo; pero no importa. Es una política excelente la de dejarles algún espacio, á fin de no despertar sus sospechas; no hay que precipitar las cosas. Y naturalmente serán castigados con todo el rigor de la ley, como dicen las gentes de golilla, y estará muy bien hecho. Todo el que asalta una casa de banca, debe sufrir las consecuencias de su crimen. A no ser por estas consecuencias, todos iríamos á robar.

Había cogido la sombrilla que Luisa llevaba en la mano, y la había abierto, de manera que, aunque no hacía sol, la joven caminaba á la sombra, ni más ni menos que si lo hiciera y la sombrilla pudiera servir para algo.

—Por el pronto, Luisa (le dijo su marido),

291 DIAS PENOSOS

do en la casa de banca. Quisiera que esos ganapanes hubieran intentado robarme cuando tenía la edad de Tomás. Yo respondo de que no hubieran conseguido su objeto, porque no tenía un solo ochavo.

—¿Sospecha V. de alguien?—preguntó Harthouse.

—¿Que si sospecho de alguien? ¡Ya lo creo! ¡Pardiez! (replicó Boudnerby, abandonando el brazo de la señora Sparsit.) No se saquea impunemente la casa de banca de Josué Boudnerby, de Cokeville, sin que las sospechas recaigan sobre cualquiera. No, por vida mía.

Mr. Harthouse se apresuró á preguntar de quién se sospecha.

—Pues bien (dijo Boudnerby, deteniendo el paso y volviéndose para estar enfrente de todo el mundo); lo voy á decir; pero no vaya V. á publicarlo, que entonces los bandoleros comprometidos, porque forman cuadrilla, se pondrán en seguridad. ¿Me promete V. el secreto? Espere usted un instante. (Mr. Boudnerby se enjugó la frente con el pañuelo.) ¿Que dirá V. (aquí el orador estalló con violencia) si hubiese un obrero comprometido en este asunto?

—Espero (dijo Harthouse con indiferencia) que ese obrero no será nuestro amigo Blackpot.

—Diga V. pool en vez de pot, y ese es nuestro hombre.

Luisa dejó escapar una débil exclamación de duda y de sorpresa.

—¡Oh! Sí. Lo sé muy bien (dijo Boudnerby). Pues qué, ¿no estoy yo acostumbrado á estas cosas? Son las gentes más honradas del mundo. Ya